

ANIVERSARIO: SIGLOS DE HISTORIA

Perú: quinientos años del nombramiento de una nación

En 1522, tras el viaje de Pascual de Andagoya por el sur de Panamá, el nombre del Perú aparece como símbolo de conquista, oro y riquezas.



JORGE PAREDES LAOS Periodista espués del descubrimiento del océano Pacífico en 1513, se abrió en Panamá una ruta deexploracióny conquista que llevó a diversos expedicionarios a aventurarse hacia el sur del istmo para explorar tierras legendarias, atraídos por las narraciones que contaban los propios habitantes de estas regiones acerca de la existencia de caciques bañados en oro. Uno de ellos fue Pascual de Andagoya, quien hacia 1522 organizó una expedición que llegó hasta lastierras del Birú o del Pirú, tal como consigna en surelación enviada al gobernador de Panamá Pedro Arias Dávila, aunque no había pasado del golfo de San Miguel, en el Darién panameño.

"Documentalmente, podemos decir que hace 500 años aparece el vocablo Perú que, comos abemos, es una derivación de Birú o Pirú, que fue como los españo les que estuvieron con Andagoyaidentificaron a un territorio ubicado a unos 200 o 300 kilómetros del sur de Panamá", afirma el historiador Juan Luis Orrego.

Loque vino después fue la popularización del nombre en el habla cotidiana de los castellanos panameños que iban al sur del istmo. "No podemos fechar en qué momento queda establecido el nombre, pero si uno revisa las crónicas del siglo XVI se dará cuenta de que aparecen tanto la palabra 'Birú' como 'Perú' de manera indistinta", precisa el investigador.

Para Orrego, la voz 'Perú' es una palabra que se va cargando de sentido en el transcurso del siglo XVI, después de los dos primeros viajes de Francisco Pizarro, realizados entre 1524 y 1526. En ese momento, los españoles descubrieron que mucho más al sur se extendía un inmenso mar, un continente y una cultura que sobrepasaban todas sus expectativas. Entonces, ir a la conquista del

ASABER

es muy dinámica. En uninicio aludia a una zona geográfica, pero cuando los españoles vanrecomiendo el sur y recogiendo noticias, laidea del Perúse va ampliando. En su segundo viaje, Pizarro llega a Tumbes y avista a una población mucho más grande y sofisticada que la existente en

Perú pasó a ser un imperativo y un símbolo de riqueza inigualable.

–Losperuleros–

En su ensayo "El nombre del Perú" (1951), Raúl Porras Barrenechea descubre que el nombre de nuestropaís noapareceen ningún documento hasta 1527. Antes de ese año, a las huestes de Pizarro se les conocía como "la armada del Levante", ymás bienento no despectivo la voz popular los comenzó a llamar "peruleros" o "los del Perú". Para el historiadory diplomático peruano, el nombre de nuestro país no es una derivación de un río o de un valle, nies una palabra que chua ocaribe, y no tiene ninguna explicación castellana, pero sí el más rico contenido histórico y espiritual. "Es fruto mestizo brotado de la tierra y de la aventuray, geográficamente, significatier as que demoran al sur".

Para Orrego hay una fecha importante, y esa es 1542: ahí por primera vez en un documento oficial se llama el Perú a esta porción del continente. "En esa fecha, la gobernación de Nueva Castilla, que es el nombre que se había puesto a las tierras conquistadas, pasa allamarse oficialmente Virreinato del Perú, mediante realcédula firmada por el rey Carlos Ven Barcelona (el 20 de noviembre de 1542), es decir, a través de las nuevas leyes, la corona termina recogiendo la realidad porque todos conocian a este lugar como el Perú".

Así, este 2022 se celebra una doble efemérides: por un lado, los 500 años de la aparición del vocablo 'Perú' y los 480 años de la creación del virreinato que oficializa el nombre deeste territorio que tres siglos más adelante —reducidas sus fronteras—se convertirá en República del Perú. Un nombre cuyas raíces evocan las fabulaciones de unos europeos del siglo XVI que viajaron al suratraídos por eloro y la fortuna.